

## EDELAC 2023.

*Estadística final 2 de noviembre.*

Grado	Total, de Estudiantes	Niños	Niñas	Aprobados	Repitentes
Preparatoria	20	9	11	20	0
Primero	26	9	17	25	1
Segundo	22	12	10	22	0
Tercero	28	14	14	27	1
Cuarto	25	13	12	25	0
Quinto	15	8	7	15	0
Sexto	25	14	11	25	0
	161	79	82	159	2

El ciclo escolar de colegios privados ha terminado, sin embargo, EDELAC continúa dando reforzamiento educativo, repaso de temas que han quedado poco profundizado y otras clases de arte, música, matemática que los alumnos gozan todo el mes de noviembre.

### **Situación general de Quetzaltenango, Guatemala.**

Después de un mes de paro nacional que inició el 2 de octubre por las protestas que iniciaron distintos grupos de la sociedad civil, estudiantes universitarios, autoridades indígenas, juntas directivas de los mercados, pequeños empresarios y otros colectivos, paralizaron por tres semanas al país cerrando las principales vías de comunicación. Esto paralizó al país por completo en todos los campos sociales, económicos, educativos. Actualmente sigue la resistencia que cumple un mes cuyas consecuencias en el plano económico es lento, muchos de los precios de los productos de alimentación básica aún siguen muy altos como el azúcar, huevos, carne y el maíz.

El descontento se originó porque en el mes de junio hubo elecciones presidenciales, el nuevo binomio presidencial ganador es un intelectual progresista que no es del agrado del partido político oficial que gobierna actualmente, lo cual, pretenden que los electos presidentes no tomen posesión, de tal manera, han judicializado la política y ha salido a la luz personajes que dirigen el sistema de justicia querer suspender la toma de posesión del presidente electo para enero de 2024. Además, hay un sinnúmero de casos de corrupción en toda la esfera pública y la criminalización contra personajes que defienden la débil democracia en Guatemala generando descontento social contra el actual gobierno y los sistemas de justicia; de tal manera, se sumaron millones de guatemaltecos en protestas y bloqueos para presionar al gobierno la renuncia de algunos personajes más visibles que representan la corrupción.

El sistema político y social permanece intacto hasta la fecha, a pesar de que continúan las protestas, hay un grave clima de ingobernabilidad, el gobierno le ha declarado la guerra al pueblo, los que gobiernan hacen uso de las fuerzas de la policía y ejército para intimidar al pueblo, el sistema de justicia no está al lado del pueblo, el Congreso no hace nada para legislar leyes a favor del

pueblo, la institución de los Derechos Humanos no funciona, las familias que conforman la élite económica están al lado del gobierno actual, el papel de la iglesia católica en sus autoridades medios acompañan al pueblo hacia sus justas demandas; sin embargo, los mandos superiores, la élite de la iglesia no quiere involucrarse en la resistencia social, excepto un obispo que ha visitado a miles de guatemaltecos indígenas en las protestas; la iglesia evangélica está al lado de los que gobiernan, hay mucho cansancio y desesperación en el campo político y económico que afecta otras esferas como la educativa.

Uno de los pilares fundamentales que sostiene la economía de Guatemala son las remesas que envían más de tres millones de guatemaltecos radicados en Estados Unidos. Según expertos mencionan que 1 de cada 4 guatemaltecos ha migrado que es el mismo dato de Ucrania en este momento a pesar de que Guatemala no está en guerra con otro país

### **Daños directos e indirectos.**

Se estancó la poca dinámica económica que tiene Guatemala, porque el paro nacional trajo muchas consecuencias, entre ellas, pérdida de productos que no fue posible llevarlos a los mercados, esto trajo como consecuencia altos precios en los productos básicos en la alimentación que aumentaron más del cien por ciento en algunos productos.

Los daños para EDELAC obligó cambiar por tres semanas las clases presenciales por línea, lo cual, dañó a muchas familias y niñas que no contaron con internet a domicilio.

Los niños que viven en el hogar se tuvieron que desplazar por dos semanas a hogares fuera de la ciudad porque el mercado quedó vacío de productos alimenticios.

Se detuvo por tres semanas la operación de quetzaltrekkers que es una fuente de ingreso económico para EDELAC; sin embargo, acaba de reiniciar lentamente.

### **Experiencias.**

Los alumnos realizaron varios ejercicios de análisis relacionado a los distintos problemas coyunturales del país como el año electoral, las manifestaciones y otras formas de descontento nacional en contra del gobierno.

Este año 2023 fue un año electoral, los niños elaboraron un documento escrito relacionado a la política, los partidos que compitieron en la contienda electoral, los antecedentes de los candidatos y crear conciencia política que compartieron con sus familias.

### **Proyectos y actividades especiales llevadas a cabo.**

Se ha cumplido el desarrollo del pensum de estudios planificado para el año 2023 en toda la primaria.

EDELAC apoyó a 18 jóvenes para becas de estudio en los niveles de secundaria, bachillerato y universidad.

Se formaron varios alumnos en temas de liderazgo, elaboración de cuentos infantiles, alumnos que han desarrollado el talento de la música autóctona con el instrumento de la marimba.

La salud social y mental de las familias atendidas se considera exitoso, hubo mayor acompañamiento de padres y madres de familia en apoyo a la educación de los niños.

Está por finalizar la edición de un libro de cuentos elaborado por niños y maestros.

*Se transcribe una historia de un niño de tercero primaria.*

### **MONTAÑA.**

Agua hermosa, con piedra preciosa, siendo tan majestuosa.  
Nuestra bella piedra, con cara de estatua.

La mariposa se posa y se posa en toda la fosa.  
Alégrate mariposa, la primavera llegó bella mariposa.  
Los pajaritos buscan calor, las hojas caen con gran resplandor.

Color dorado olor ha mojado.  
Los árboles lloran cuando no llueve a mi lado.

Oye camino  
¿Me llevas a mi destino?  
Pero en el camino me llevaste a un gran paraíso  
Gracias camino.  
Tal vez no es mi destino,  
Pero disfruto mi recorrido.

**Manuel Armando García Cux.**

### **Éxitos.**

Este año se gradúan cinco ex alumnos en los niveles de bachillerato, dos de ellos viven en la casa hogar. Todos ellos continuarán la universidad para el 2024.

El curso de música en marimba ha tenido éxito, los alumnos han aprendido a ejecutar el instrumento nacional la marimba propia de Guatemala, el cual han dado varias presentaciones públicas.

Un enlace de una pieza musical.

<https://www.youtube.com/watch?v=Kvzf1FJPvMo>

Se cuenta con 2 mil metros cuadrados de terreno que servirá para construir otro edificio para el nivel secundario y bachillerato.

**Se envía enlace con palabras breves de ex alumnas que este año terminan su bachillerato.**

<https://drive.google.com/file/d/18HXA1XfSzcdV2d6rhOaxCESZLabPcncK/view>

<https://drive.google.com/file/d/18HXA1XfSzcdV2d6rhOaxCESZLabPcncK/view>

De 161 alumnos inscritos solamente hay dos alumnos repitentes que perdieron el grado.

### **Retos para el futuro institucional/ pedagógico.**

Iniciar con la construcción de otro complejo educativo para el nivel de secundaria y bachillerato capacitado para atender 200 alumnos. Se contempla iniciar la construcción en el primer semestre del año 2024 cuyo proyecto durará al menos 20 meses.

### **Planes**

Uno de los alumnos que obtiene el título de bachiller en computación tiene planes de continuar sus estudios de ingeniería en Alemania para 2024.

<https://www.youtube.com/watch?v=l2cTnjdb4-g>

### **Otros.**

Hemos superado la pandemia por covid-19, la pandemia de la criminalización institucional que viene del gobierno es lo que enfrenta Guatemala en este momento.

No hay un claro panorama de quién gobernará el país para el año 2024, lo que es verdad, es que el descontento nacional continuará, la polarización social aumentará, la migración continúa, la falta de oportunidades de trabajo sigue su rumbo creando pobreza.

### **La esperanza.**

EDELAC continuará su labor educativa y apoyo social/psicológico para las familias, el hogar EDELAC continuará dando cobijo a niños en extrema pobreza, esperamos que la empresa quetzaltrekkers aumentará sus operaciones como fuente de recaudación de recurso económico, el equipo de trabajadores de EDELAC está lista para seguir brindando la mejor atención a los niños. Además se contempla seguir apoyando con algunas becas de estudio para jóvenes talentosos en los niveles de secundaria, bachillerato y universidad.

*EDELAC 2 de noviembre de 2023.*

Klasse	Gesamtzahl der Schüler	Jungen	Mädchen	Bestanden	Wiederholer
Vorschule	20	9	11	20	0
Primero, 1.	26	9	17	25	1
Segundo, 2.	22	12	10	22	0
Tercero, 3.	28	14	14	27	1
Cuarto, 4.	25	13	12	25	0
Quinto, 5.	15	8	7	15	0
Sexto, 6.	25	14	11	25	0
	<b>161</b>	<b>79</b>	<b>82</b>	<b>159</b>	<b>2</b>